

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 11 DE AGOSTO DE 1809.

RUSIA.

Petersburgo 5 de julio.

El conde de Kotschnbei, ministro que fue del Interior, ha vuelto ya á esta capital despues de haber viajado por diferentes reinos extrangeros.

Tambien está aqui de vuelta del viage que ha hecho por Alemania el doctor Laugsdorf, célebre naturalista.

Con motivo de haberse presentado cerca de Cronstadt una esquadra inglesa, nuestro gobierno ha mandado notificar á las embarcaciones mercantes extrangeras que se hallan en aquel puerto, que pueden hacerse á la vela, si asi lo creen conveniente; pero que se expondrían con esto tal vez á peligros y violencias por parte de los ingleses.

POLONIA.

Varsovia 8 de julio.

Há llegado aqui el general de brigada Kamieniecki, que viene del quartel general de S. A. el general en jefe, el qual le ha nombrado gobernador de la ciudad de Varsovia. Ayer mandó publicar la orden del día del quartel general del príncipe Poniatowski del 2 de este mes, en la qual anuncia S. A. que S. M. el Emperador Napoleon está enteramente satisfecho de la buena conducta y del valor que el ejército polaco ha manifestado en esta campaña.

Del 13. El príncipe Poniatowski ha recibido orden de tomar interinamente posesion de toda la Gallitzia en nombre del Emperador Napoleon, y de substituir en todas partes las águilas francesas á las austriacas. Todos los empleados civiles y judiciales prestan juramento de fidelidad á este Monarca: el ejército polaco se organizará sobre el pie de Francia y al sueldo

de esta potencia. Reuniéndosele las tropas que apronta la Gallitzia asciende á 10000 hombres. El Emperador Napoleon les suministra armas, de las cuales la mayor parte se sacan de los arsenales de Viena.

El príncipe Poniatowski ha salido de Radom con 18000 hombres de nuestro ejército para entrar en Cracovia, de donde, segun las últimas noticias, no distaba sino 12 leguas. La vanguardia se ha apoderado ya de Opatow, Kielce, Kouskie, Opoczno y Radoscize, y ha cogido á los austriacos un crecido número de prisioneros, 500 fusiles, otros tantos sables, y un parque de campaña. El quartel general de nuestro ejército está en Pinczow. Los rusos, que caminaban por las orillas del San, se disponian á pasar este rio por Ulanow y Rudnik para marchar tambien hácia Cracovia.

Son tantos los prisioneros austriacos que tenemos en nuestro poder, que si se tratase de cangearlos por los nuestros, podríamos dar tres soldados austriacos por uno polaco, y por cada oficial dos. En quanto á los gallitzianos estos no serán cangeados, pues todos ellos sientan plaza voluntariamente en nuestros regimientos.

Se asegura que el príncipe Poniatowski será elevado á la dignidad de virei.

El ejército del archiduque Fernando continúa retirándose. Una parte de sus tropas ha tomado el camino de Cracovia, y la otra se encamina hácia la Silesia por Sulejow, Petrikan, Widawa y Kempaw. Los austriacos han destruido antes de retirarse las fortificaciones de Sandomir.

Todas las posesiones que tenian en Polonia los príncipes de la casa de Austria han sido secuestradas en represalias de las contribuciones que el archiduque Fernando habia impuesto á Varsovia durante su permanencia en esta capital. En la capitulacion se habia obligado formalmente el ar-

chiduque á no exigir ni imponer ninguna nueva contribucion.

SAXONIA.

Leipsick 19 de julio.

En los dias 13 y 14 entró en Dresde un cuerpo de tropas austriacas al mando del general Amende. El teniente frances Mr. de Septeuil, despachado por el príncipe de Neufchatel desde el quartel general del Emperador, traxo el dia 15 al príncipe de Lobkowitz, comandante de Dresde, la noticia del armisticio. Mr. Septeuil ha pasado por aqui anteayer con direccion al quartel general de S. M. el Rei de Westfalia.

La gazeta de Stettin asegura que la nueva constitucion de Suecia es mui parecida á la de Francia, y que la nobleza sueca ha renunciado á sus privilegios y prerogativas, conservando solamente sus títulos.

BAVIERA.

Augsburgo 19 de julio.

El primer teniente Schwabel ha traído aqui dos cañones, que han sido cogidos anteayer á los insurgentes en el combate de Kempten. Tambien han sido conducidos ayer los prisioneros cogidos en este ataque.

Hoi han llegado á esta ciudad y á sus inmediaciones muchas tropas francesas de infantería y caballería.

CONFEDERACION DEL RIN.

Stuttgart 24 de julio.

El señor Narischkin, gentilhombre de S. M. el Emperador de Rusia, pasó anteayer por aqui, y vuelve de Viena á Paris.

Escriben de Sigmaringen que el contingente del príncipe de Hohenzollern-Sigmaringen se ha adelantado con el regimiento de Nassau, con el que estaba incorporado, desde Passau hasta Viena, para hacer parte de la guarnicion de esta última ciudad.

Francfort 24 de julio.

Hoi ha salido de aqui para Hanau un transporte considerable de municiones que habia venido de Maguncia. En esta ciudad y en sus cercanías hai una division francesa de 600 hombres.

S. M. el Rei de Saxonia recibió ayer pliegos relativos á la evacuacion de sus estados por las tropas austriacas; y el minis-

tro de la Guerra ha enviado esta mañana un correo á Dresde.

Anoche llegó aqui un extraordinario, que salió de Dresde el dia 22. El contenido de los pliegos que ha traído se reduce á lo siguiente: „El general austriaco Amende, que ocupaba aun á Dresde con 600 hombres, ha escrito al coronel Thielmann (que ha sido promovido á general) que acababa de recibir orden de retirarse á Bohemia con sus tropas; pero que esperaba que se le devolviesen los hombres, caballos y bagages que le habian cogido el dia antes, esto es, ocho dias despues de firmado el armisticio. El general Thielmann contestó que estaba pronto á acceder á lo que se le pedia, siempre que el general Amende evacuase á Dresde, donde habia entrado el dia 14, esto es, al segundo despues de hecho el armisticio. No ha habido dificultad en convenirse sobre estos puntos, y en consecuencia el general Amende ha salido de Dresde el dia 21 para retirarse primero á Pirna, y de allí á Petterswald, y el general Thielmann ha entrado el 22 en esta capital. Asi que, nada hai ya que pueda detener la partida del Rei de Saxonia; porque los obstáculos que se recelaba aun que podria poner el duque de Oels, no debendar cuidado, aunque despues del armisticio se ha encaminado hácia el ducado de Gotha y de Weimar. A pesar de todos sus esfuerzos y de su tenacidad, el cuerpo de tropas que tenia á sus órdenes se va disolviendo por sí mismo; de manera que apenas le han quedado ya 300 hombres.”

GRAN BRETAÑA.

Londres 14 de julio.

Habiendo tenido el gobierno noticia de que la esquadra francesa de Flesinga, despues de haber sido reforzada con tres navíos de línea, que habian venido de Amberes, hacia disposiciones para hacerse á la vela, ha dado orden al almirante Gardner de que vaya á cruzar con su esquadra en las aguas de Flesinga para observar los movimientos del enemigo. El almirante Strachan irá con su navío á juntarse con la esquadra de Gardner.

Escriben de Nueva-Yorck con fecha de 11 de junio que ha fallecido allí el famoso Tomas Paine.

Los lores Sidmouth, Rosslin, Grenvi-

lle, Carrington y Yarborough han protestado en la cámara alta contra el bill propuesto para sacar mas fondos de los impuestos de guerra, exponiendo los motivos de su protesta en los términos siguientes:

» El objeto de este bill es ocurrir á las necesidades del año presente, tomando anualmente un millon de esterlinas del fondo de los impuestos de guerra. Esta innovacion peligrosa se nos ha propuesto en una época de la sesion en que no se podia examinar con toda la atención que una medida de tanta importancia exigía de parte de los miembros de la cámara.

» Nada se nos ha comunicado para justificar el aumento enorme de los gastos públicos durante los dos últimos años, ni la necesidad que habia de aumentar impuestos, cada vez mas considerables.

» La presente providencia destruye los principios sobre que se han establecido y aumentado sucesivamente los fondos de amortizacion y los impuestos de guerra; principios que de 23 años á esta parte han sido observados y seguidos religiosamente, á pesar de las diferentes medidas y mutaciones de las personas que ha habido en el ministerio, y que se abandonan ahora por la primera vez sin saber por qué. El nuevo sistema, á que dará principio semejante providencia, absorberá bien presto los recursos extraordinarios que la sabiduría del parlamento habia reservado para los casos de guerra, y causará dentro de pocos años en las rentas de la nacion una confusion tal, qual ni aun podian figurársela igual los que siempre han formado un concepto poco ventajoso sobre la naturaleza de nuestros recursos.

» Consideramos pues el presente bill, no solamente imprudente y perjudicialísimo á nuestras rentas, sino tambien fundado en miras políticas inaplicables sobre todo á nuestra situacion actual. Empeñados en una lucha larga y difícil adoptamos ahora una política que al mismo tiempo que disminuye nuestras rentas, aumenta enormemente nuestros gastos. Obramos así en el momento en que la prudencia y la justicia prescriben un sistema mas económico y mas prudente, el qual, sin ponernos en la necesidad de sacrificar ninguna de nuestras miras de ventajas reales, ni de negar á los demas paises la asistencia que tienen de-

recho á pedirnos, nos haga mucho mas vigilantes y cuidadosos de los intereses presentes y de la seguridad futura de nuestra patria; un sistema que establezca, en lugar de expedientes y arbitrios ilusorios, momentáneos y ruinosos, una base sólida de recursos permanentes, que son los únicos que pueden aprovecharnos en una guerra, cuya duracion es incalculable, y de cuyo resultado depende nuestra existencia política.»

HOLANDA.

Amsterdan 21 de julio.

La victoria memorable de Wagram ha sido anunciada á los habitantes de esta ciudad con descargas de artillería de toda la línea de Amsterdan.

S. M. ha nombrado secretario de legacion cerca de la corte de Rusia á M. C. van-Zuiter-van-Hievett, que ha desempeñado igual destino en la legacion cerca de la corte de Nápoles.

SUIZA.

Friburgo 17 de julio.

Por una circular del dia 10 S. E. el landamman de la Suiza ha comunicado á los gobiernos cantonales el decreto dado á pluralidad de votos el dia 5 de julio por la dieta, concerniente á la situacion actual de la Suiza y á su neutralidad armada. El landamman exhorta á todos los cantones á que se conformen con todo lo dispuesto en el referido decreto, que contiene siete artículos, cuyas principales disposiciones se reducen á lo siguiente: la dieta adhiere el sistema de neutralidad y de inviolabilidad del territorio helvético adoptado por la dieta extraordinaria; y encarga al landamman que dé todos los pasos que crea conducentes con las potencias vecinas, á fin de asegurar esta neutralidad. El cordon militar establecido para este fin permanecerá en el pie en que está, y podrá en caso necesario aumentarse hasta el total contingente federativo de 15000 hombres; pero se irá disminuyendo y dando licencia á las tropas, á medida que las circunstancias permitan hacerlo con seguridad. Los cantones aprontarán sucesivamente, á peticion del landamman, los contingentes de dinero necesarios para la manutencion de las tropas, y estarán prontos á levantar nuevos cuerpos,

1004
siempre. que S. E. el mismo landamman creyere necesario hacer nuevo alistamiento para aumentar el primer contingente federativo; pero en este caso deberá convocar al mismo tiempo una dieta extraordinaria. Se exhorta á los gobiernos cantonales á ejercer una policia activa en lo interior, y á que no permitan cosa alguna que pueda comprometer la neutralidad de la Suiza, y á velar particularmente sobre que no se vendan para países extrangeros las municiones de guerra.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 30 de julio.

En virtud de un decreto imperial quedan revocadas las medidas de represalias que se habian tomado recientemente contra los argelinos, en atencion á que el dei de esta regencia ha dado una satisfaccion completa sobre lo ocurrido á Mr. Dubois Tainville y á los demas franceses que se hallan en sus estados. De consiguiente se ha alzado el secuestro de los buques y mercancías del dei.

En cumplimiento de las órdenes contenidas en la carta de S. M. el Emperador y Rei, del 13 de julio, dirigida al consistorio israelita por S. E. el ministro de los Cultos, se ha celebrado hoy en el templo de la calle de san Avoi una funcion, y se han recitado oraciones en accion de gracias por las victorias de Enzersdorf y Wagram.

ESPAÑA.

Toledo 9 de agosto.

Los enemigos se mantenian hoy por la mañana delante de esta ciudad; pero las primeras tropas del 4.º cuerpo del ejército que pasaron los puentes los dispersaron desde luego cogiéndoles 80 prisioneros, y obligándoles á retirarse sin esperanza de unirse al resto de su ejército, á no ser mas allá del Guadiana ó en la Sierra-Morena.

Las tropas del citado cuerpo de ejército, sostenidas por la reserva, recorren libremente ambas orillas del Tajo desde Talavera hasta Aranjuez sin oposicion alguna.

Del 9 por la tarde. El enemigo va en derrota por todas partes: esta tarde se le han matado 100 hombres, y hecho otros tantos prisioneros.

Madrid 10 de agosto.

VARIEDADES.

Continúa el extracto de las memorias de la clase de historia y literatura antigua del instituto de Francia.

En quanto á la segunda cuestion, esto es, saber el motivo por qué á los ismaelitas se les dió la denominacion de *haschischin*, Mr. Sagi confiesa francamente que no puede decirlo sino por conjeturas, pero conjeturas que le parece tienen mucha verisimilitud. El autor de la carta citada por Mr. Menage se ha engañado, creyendo que la palabra *haschisch*, que significa yerba, forrage, significaba tambien por extension herbage, prados y jardines deliciosos. Ignoraba sin duda que entre las substancias simples ó compuestas de que usan los orientales para embriagarse, hai una que se llama *haschisch* y *haschischá*, y que, segun Makrini, es la hoja del cáñamo. Próspero Alpin describe los efectos de ella, y añade que este nombre *haschisch* (que él escribe *assis*), por el qual es designado el cáñamo, significa propiamente yerba; de manera que parece que el cáñamo, á causa de su virtud emborrachadora, se llama yerba por excelencia. Este cáñamo es al parecer el cáñamo común, y sin duda el terreno y el clima le dan esta virtud particular.

Muchos escritores y viajeros aseguran que en Berbería, en Marruecos, en Alepo, y aun en Egipto, se sirven de él para este mismo uso. Mr. Sonnini es el único escritor europeo entre los que ha consultado Mr. Sagi, que encuentra alguna diferencia entre este cáñamo y el nuestro: atribuye al de Egipto los mismos efectos; describe sus preparaciones, y añade: „que estas preparaciones, asi como las partes de la planta que se emplean en ellas, son conocidas con el nombre árabe de *haschisch*, que propiamente significa yerba; como si esta planta fuese la yerba ó la planta por excelencia.” Es pues muy natural el pensar que los ismaelitas se llamaban *haschischí*, y en plural *haschischin*, á causa del uso que hacian de este electuario y de esta pasta emborrachadora, sacada de la planta llamada *haschisch*. (Se continuará.)

EN LA IMPRENTA REAL.